

Informe de actividades

ENERO 2023

JUAN CARLOS RAMÍREZ LARIZBEASCOA



PARLAMENTO
ANDINO



Tabla de contenido

<i>Objetivo 1: Ejercer la diplomacia parlamentaria a nivel de la región andina y a nivel global.....</i>	<i>4</i>
<i>1.1. Asistencia de los parlamentarios andinos del Perú a sesiones de Plenaria, Mesa Directiva, Comisiones y otras.....</i>	<i>4</i>
A. Sesión de Mesa Directiva (25 de enero)	4
B. Sesión plenaria (25 de enero)	5
C. Sesión plenaria (26 de enero)	5
<i>1.2. Realización de sesiones internas de la representación nacional en la sede central y unidades desconcentradas.....</i>	<i>7</i>
D. Sesión interna extraordinaria de la representación peruana (18 de enero)	7
<i>1.4. Gestión parlamentaria y cumplimiento de funciones protocolares.....</i>	<i>7</i>
E. Participación en el Foro Internacional sobre la conservación del Medio Ambiente: el caso de los residuos sólidos en las grandes ciudades de la subregión andina (18 de enero)	7
F. Participación en la inauguración del Instituto Iberoamericano de Estrategia Público - Privada (24 de enero).....	8
<i>Objetivo 4: Generar y armonizar la normativa del proceso andino de integración sobre temas de interés común.....</i>	<i>9</i>
<i>4.1. Elaboración y presentación de propuestas de Marcos Normativos y Normas Comunitarias.....</i>	<i>9</i>
G. Elaboración del proyecto de Recomendación para impulsar la Implementación del Enfoque «Una Salud» en los Estados miembros de Parlamento Andino.....	9



Siglas y acrónimos

CAN	Comunidad Andina
ORP - Perú	Oficina de la Representación Parlamentaria Nacional del Perú
PA	Parlamento Andino
SAI	Sistema Andino de Integración
SG	Secretaría General del Parlamento Andino

Principales acciones

Objetivo 1: Ejercer la diplomacia parlamentaria a nivel de la región andina y a nivel global.

1.1. Asistencia de los parlamentarios andinos del Perú a sesiones de Plenaria, Mesa Directiva, Comisiones y otras.

A. Sesión de Mesa Directiva (25 de enero)

Durante esta sesión se abordaron principalmente los siguientes temas:

- i) Presupuesto 2023 e informe de ejecución financiera 2022 del Parlamento Andino: Sobre el particular, la Secretaría General dio cuenta de los rubros que comprende el presupuesto para el próximo año y los gastos efectuados durante el año anterior. El documento fue aprobado y puesto a consideración de la Plenaria.
- ii) Propuesta de Plan de Gestión 2023: Sobre el particular, se dio cuenta de los ejes temáticos y actividades que formarían parte de la agenda de los periodos de sesiones del año 2023. El documento fue aprobado y puesto a consideración de la Plenaria.
- iii) Proyectos de Pronunciamento: Sobre el particular, se puso en consideración una propuesta de Declaración para la Plenaria del Parlamento Andino presentada por la delegación ecuatoriana, referida a la situación política y social por la cual atravesó el Perú en los meses de diciembre 2022 y enero 2023. Dicha propuesta fue puesta a consideración de la Plenaria.



Imagen 1 (25/01/2023). Sesión de Mesa Directiva



B. Sesión plenaria (25 de enero)

Durante esta sesión se debatieron los informes de Comisiones, cuyo detalle es el siguiente:

Comisión Primera: Se informó el acuerdo para pedir una sesión conjunta con la Comisión Cuarta con el objeto de debatir el marco normativo para la prevención del lavado de activos y la financiación del terrorismo; asimismo, se dio cuenta del debate del proyecto de Declaración sobre la situación política y social en el Perú, el mismo que no contó con los votos suficientes para su aprobación.

Comisión Segunda: Se informó la aprobación de la propuesta de norma comunitaria para garantizar el acceso a la educación superior en la región andina, la cual fue aprobada por unanimidad; asimismo, sobre el informe de la Secretaría General respecto a los avances en la implementación de la Red Andina de Universidades Acreditadas.

Comisión Tercera: Se informó sobre la presentación de los ejes de la propuesta de marco normativo para la soberanía digital andina; asimismo, se debatió un pronunciamiento en contra de un proyecto de minería abierta que se busca desarrollar en un ecosistema frágil y agrícola en el departamento de Santander - Colombia, el cual fue aprobado.

Comisión Cuarta: Se informó sobre la presentación del Dr. Víctor Romero, Gerente General de la Cooperativa Financiera JFK, quien expuso sobre el proyecto denominado “Medidas de fortalecimiento y promoción del desarrollo regional del sector cooperativo y de la economía solidaria”, cuyas aristas se abordarían en el mes de febrero en un Encuentro internacional sobre cooperativas y economía solidaria.

Comisión Sexta: Se informó sobre la continuación del debate del proyecto de marco normativo para la facilitación de microcréditos a las mujeres emprendedoras, para lo cual se contó con la participación y aportes de la señora Tania Sánchez, Directora de la Red Coordinadora de la Mujer en el Estado Plurinacional de Bolivia.

C. Sesión plenaria (26 de enero)

Durante esta sesión se debatió las acciones de control político pendientes respecto de Instituciones del Sistema Andino de Integración (SAI) como son: la Secretaría General de la Comunidad Andina de Naciones (CAN) y el Organismo Andino de Salud - Convenio Hipólito Unanue (ORAS-CONHU).

Sobre la Secretaría General de la CAN

Se contó con la presencia de su titular Jorge Hernando Pedraza, quien informó de las acciones que se vienen realizando en el marco del proceso de integración, destacando tópicos como los esfuerzos realizados en pandemia en materia de salud, sobre la doble tributación en el sector comercial, sobre el Estatuto Migratorio en materia transfronteriza, y sobre la reactivación del Comité Andino de Autoridades del Tránsito y Transporte para la activación de las placas andinas únicas en materia de transporte.

Sobre el Organismo Andino de Salud – Convenio Hipólito Unanue

Se contó con la participación de su secretaria ejecutiva María del Carmen Calle, quien informó de las acciones que se vienen realizando en el marco del proceso de integración subregional en el sector salud. Sobre el particular, incidió en una serie de acciones como son las que se detallan a continuación:

- ✓ En el campo de salud intercultural, se desarrollan diálogos de saberes y campañas de vacunación en zonas fronterizas.
- ✓ Respecto a las inmunizaciones, se llevan a cabo encuentros de comités y campañas de vacunación.
- ✓ Aprobación de la Política Andina de Salud Pública para enfrentar la enfermedad renal crónica en el adulto mayor de la región.
- ✓ Aprobación de la Política Andina para reducir desigualdades en salud en la región.
- ✓ Proyectos para mejorar la calidad en las Unidades de Cuidados Intensivos de neonatos.
- ✓ La batalla contra la tuberculosis (TB) que incluye el Fortalecimiento del Diagnóstico de Laboratorio de TB en las Américas.
- ✓ Impulso al desarrollo programático de cada país en su lucha contra la Hepatitis.
- ✓ Tres (3) proyectos de calidad que se han iniciado recientemente cuyos objetivos son: mejorar la nutrición enteral y parental (salud neonatal), el uso racional de antibióticos y prevención de la salud intrahospitalaria.
- ✓ El lanzamiento de la nueva página WEB 2022 y la publicación de los Boletines Mensuales para el interaprendizaje continuo.

Seguidamente, informó que tienen un Plan Estratégico con vigencia hasta el 2030, el cual es concordante con los 17 ODS, pues todos y cada uno de ellos están relacionados con la salud. Las cuatro líneas estratégicas cubiertas son: salud como eje central del desarrollo humano, derecho a la salud con justicia social y ambiental, reducción de desigualdades, y fortalecimiento institucional con integración.

Con respecto al COVID, indicó que los gobiernos de la región hicieron mucho en su labor de mitigar los efectos de la pandemia. Asimismo, entre las acciones impulsadas directamente por el ORAS - CONHU se encuentran: la conformación del Grupo de Trabajo COVID, el seguimiento y actualización bisemanal de la situación epidemiológica en la región, la conformación del Comité Andino de Inmunizaciones, y el Proyecto de Vigilancia Genómica financiado por el BID.

Sobre una Declaración referida a la situación política y social del Perú

Después del debate de los Parlamentarios, se acordó la creación de un Comité conformado por un miembro de cada delegación que será comisionado para investigar la situación política del Perú.



Imagen 2 (26/01/2023). Sesión plenaria

1.2. Realización de sesiones internas de la representación nacional en la sede central y unidades desconcentradas.

D. Sesión interna extraordinaria de la representación peruana (18 de enero)

Se celebró una sesión extraordinaria nacional en el despacho de la Vicepresidencia del Parlamento Andino, la que fue convocada por el suscrito en calidad de vicepresidente, a solicitud de la parlamentaria Leslye Lazo. La sesión contó con la presencia de los parlamentarios andinos antes mencionados, así como los parlamentarios Gustavo Pacheco y Fernando Arce.

Los puntos principales de debate fueron:

- La ola de violencia que azota al país.
- Las declaraciones políticas e intromisiones de los presidentes de la región.

1.4. Gestión parlamentaria y cumplimiento de funciones protocolares.

E. Participación en el Foro Internacional sobre la conservación del medio ambiente: el caso de los residuos sólidos en las grandes ciudades de la subregión andina (18 de enero)

Participé en la inauguración de este importante Foro internacional organizado por el colega Parlamentario Fernando Arce, cuyo objetivo fue realizar un análisis sobre la conservación del medio ambiente desde el tópico de tratamiento de los residuos sólidos en las grandes ciudades andinas.

Sobre el particular, enfatiqué la importancia del reciclaje, poniendo como ejemplo un caso exitoso como fue el proyecto de reciclaje de la broza del algodón, el cual consistió en reciclar la planta del algodón, la cual, mediante ciertos equipos se puede astillar y comprimir para conseguir unos insumos perfectos para panaderías y pollerías.

En esa misma línea de reciclaje, también mencioné el caso del aceite quemado en los restaurantes de comida, de donde se puede generar diesel y glicerina, este último, componente de los jabones.

Otro t3pico que mencion3 es el uso eficiente de la parte org3nica de la basura, poniendo como ejemplo el caso de la lombriz roja californiana, la cual se alimenta de la parte org3nica de la basura y posee una cantidad de prote3nas y nutrientes para el consumo humano.



Imagen 3 (18/01/2023). Foro sobre conservaci3n del medio ambiente

F. Participaci3n en la inauguraci3n del Instituto Iberoamericano de Estrategia P3blica - Privada (24 de enero)

Particip3 de manera virtual en la inauguraci3n de este importante Organismo, cuya finalidad es promover las inversiones extranjeras en el Per3. En esta actividad se cont3 con la presencia del Presidente del Organismo, Jose Manuel Berzal Andrade, los vicepresidentes Breyssi Arana, Gustavo Nakamura, entre otras personalidades invitadas.

Al respecto, mencion3 que si bien la situaci3n pol3tica y conflictividad social del Per3 es muy conocida, se debe destacar el adecuado funcionamiento de nuestras instituciones democr3ticas. Si bien las luchas pol3ticas suelen ser fuertes tanto ac3 como en el mundo, nuestra institucionalidad democr3tica reacciona muy r3pido ante cualquier intento de ruptura del orden, como fue en el caso del intento de golpe del ex presidente Pedro Castillo.

Sobre el v3nculo comercial entre Espa3a y Per3, destac3 un hito importante en las relaciones econ3micas de nuestros pa3ses, como fue cuando Movistar invirti3 dos billones de d3lares y compr3 Entel Per3, pese a la convulsi3n del pa3s en ese momento y la presencia de Sendero Luminoso, lo que demuestra que la confianza entre las econom3as del Per3 y Espa3a siempre se ha mantenido, inclusive, en momentos muy dif3ciles para nuestro pa3s.

Finalic3 mi intervenci3n pidiendo fomentar las inversiones y el desarrollo de los mercados mutuos, invitando a los presentes a tener m3s presencia en el Per3, considerando la ventaja de tener el mismo idioma.



Imagen 4. (24/01/2023). Participación en Inauguración del Instituto Iberoamericano de Estrategia Pública - Privada

Objetivo 4: Generar y armonizar la normativa del proceso andino de integración sobre temas de interés común.

4.1. Elaboración y presentación de propuestas de marcos normativos y normas comunitarias.

G. Elaboración del proyecto de Recomendación para impulsar la Implementación del Enfoque «Una Salud» en los Estados miembros de Parlamento Andino

Durante el mes de enero se trabajó en la elaboración del proyecto de Recomendación cuyo objeto es que el enfoque «Una salud» (One health) sea considerado en la formulación de normativa y políticas públicas de los países andinos.

Dicho enfoque tiene como objetivo equilibrar y optimizar de manera sostenible la salud de las personas, los animales y los ecosistemas. También reconoce que la salud de los seres humanos, los animales domésticos y salvajes, las plantas y el entorno más amplio (incluidos los ecosistemas) están estrechamente vinculados y son interdependientes.